
 

 

Ata da 119ª Reunião Ordinária do Plenário do 
 Conselho Regional de Psicologia do Maranhão/22ª Região 

 
Aos 30 (trinta) dias do mês de novembro de dois mil e vinte e um às 19h30 (dezenove e 1 

trinta minutos), reúnem-se as(os) Conselheiras(os) do III Plenário do Conselho Regional 2 

de Psicologia do Maranhão – CRP-MA (22ª Região) através de meio eletrônico por 3 

aplicativo de internet “ZOOM”, ou seja, de modo remoto por vídeo conferência, ainda 4 

considerando ainda as recomendações técnicas e das autoridades mundiais e nacionais 5 

acerca do confinamento social e da não circulação de pessoas para evitar contágio e 6 

propagação do vírus COVID-19, bem como as recomendações do Conselho Federal de 7 

Psicologia – CFP, muito embora o Decreto Estadual nº 36.871/2021 do Governo do 8 

Estado do Maranhão de 20 de julho de 2021 reitere o estado de calamidade pública em 9 

todo o Estado para fins de prevenção e enfrentamento do COVID19, porém flexibiliza as 10 

reuniões fechadas ou abertas, considerando as recomendações sanitárias de segurança, 11 

por conta disso está reunião dá-se ainda na modalidade remota, como dito. Estão 12 

presentes a Conselheira Presidente Rosana Mendes Éleres de Figueiredo, o Conselheiro 13 

Vice-Presidente Eliandro Rômulo Cruz Araújo, a Conselheira Secretaria Maria Emília 14 

Miranda Álvares, Conselheira Tesoureira Nelma Pereira da Silva, Conselheira Presidente 15 

da COF Ana Letícia Barbosa Lima, a Conselheira Presidente da COE Ingrid Fernandes 16 

Costa Rodrigues, a Conselheira Ivone de Oliveira Ferreira, o Conselheiro Coordenador 17 

do CREPOP Péricles de Souza Macedo, a Conselheira Vanessa da Silva Alves, o 18 

Conselheiro Presidente da Comissão de Título de Especialista Thiago Filipe Linhares 19 

Santos. Justificaram ausência a Conselheira Presidente da CDH Raissa Bezerra Palhano, 20 

o Conselheiro Presidente do PsiNaed Dannilo Jorge Escorcio Halabe, a conselheira 21 

coordenadora do GT de Psicologia Hospitalar Kassia de Sousa Martins, a Conselheira 22 

Amanda da Silva, Conselheira Michelle Correa Moucherek e a Conselheira Camila 23 

Gonçalves Ribeiro. Também estão presentes como convidados a Coordenação Geral 24 

Ariane Azevedo, a Analista Técnica Amanda Santos Pereira de Amorim, a Assessora 25 

Jurídica Aline Maria Mendes Pereira Nesello, o Assessor de Comunicação Rodrygo Vera 26 

Cruz, a Assistente Administrativa Giordana Raphaella Sousa Torres e o representante da 27 

empresa de contabilidade MJM MORENO ROCHA SERVIÇOS CONTÁBEIS (CNPJ N° 28 

14.639.927/0001-80). A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo preside e inicia a 29 

presente reunião, dá as BOAS-VINDAS e agradece a participação de todas e todos que 30 

estão presentes, momento em que solicita à Conselheira Secretária Maria Emília 31 

Miranda Álvares para secretariar esta reunião. A Conselheira Presidente Rosana de 32 

antes de abrir os trabalhos da ordem do dia, verifica que o QUÓRUM está formado 33 

conforme art. 71 do Regimento Interno deste Regional. 1. PAUTA ÉTICA: Seguindo a 34 

ordem da pauta, iniciou-se a discussão com a Representação Ética nº 1899/2019 de 35 

partes: Denunciante – A.R.C. e Denunciada a psicóloga M.deL.F.L. (CRP22/00251), ato 36 

contínuo a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo questionou às(aos) 37 

Conselheiras(os) presentes sobre impedimento, momento em que o Conselheiro Vice-38 

Presidente Eliandro Araújo e a Conselheira Ana Letícia Lima declararam-se impedidos, 39 

tendo ambos saído da sala virtual do Plenário, dando prosseguimento pediu que a 40 

Conselheira Presidente da COE Ingrid Rodrigues iniciasse com a leitura do Parecer Ético 41 

nº 004/2020 (Somente apreciado nesta Reunião Ordinária por conta da suspensão dos 42 



 

 

prazos e processos éticos decorrentes da pandemia do COVID19). Após lido o parecer 43 

iniciou-se a fase de debates e esclarecimentos às(aos) Conselheiras(os), ato contínuo a 44 

Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo passou para a fase dos votos, momento 45 

em que por MAIORIA, ou seja, com 5 (cinco) votos a favor do Arquivamento e 2 (dois) 46 

votos contra o Arquivamento, exceto o da Conselheira Presidente do Conselho por ter 47 

voto de minerva, foi decidido por MAIORIA pelo ARQUIVAMENTO da Representação 48 

Ético Disciplinar nº 1899/2019 contra a Denunciada, a Psicóloga M.deL.F.L. 49 

(CRP22/00251), conforme art. 65, alínea ‘a’ da Resolução CFP n° 011/2019, que versa 50 

sobre o Código de Processamento Disciplinar. Registre-se. Notifique-se. 2. APROVAÇÃO 51 

DA PAUTA: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa os pontos de pauta 52 

encaminhados na Convocatória a serem apreciados nesta reunião e que os pedidos de 53 

inclusão ou exclusão serão votados pelo Plenário neste momento de início dos 54 

trabalhos, após análise e com inclusão dos pontos 5.10. 5.11 e 5.12 pauta foi APROVADA 55 

por UNANIMIDADE. 3. APROVAÇÃO DA ATA: 3.1. Leitura e Aprovação da Ata da 118ª 56 

Reunião Ordinária do Plenário: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa 57 

que a leitura da ata da 118ª Reunião Ordinária do Plenário é no formato individual por 58 

ter sido enviado na convocatória para leitura prévia, após foi encaminhado para a 59 

manifestação do Plenário, tendo sido APROVADA POR UNANIMIDADE sem retificações. 60 

4.SECRETARIA: 4.1. Após análise e discussão pelo Plenário, o parecer foi lido e discutido 61 

e a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo abriu para votação, tendo o Plenário 62 

votado pela APROVAÇÃO por UNANIMIDADE dos 24 (vinte e quatro) processo de 63 

inscrição on- line, 01 (um) processo de reinscrição - pessoa física – online , 04 (quatro) 64 

processo de cancelamento , 06 (seis) processo de inscrição- pessoa jurídica- on line,  65 

conforme Parecer de Secretaria nº 021/2021 e que as Assistentes Administrativas Lúcia 66 

Barty e Giordana Raphaella devem emitir as certidões/declarações de aprovação às(aos) 67 

Requerente(s) e encaminhar à COF a quantidade de deferidos de primeira inscrição para 68 

agendamento da reunião com as(os) novas(os) psicólogas(os). 4.2. PARECER DE TÍTULO 69 

DE ESPECIALISTA: O Conselheiro Coordenador da Comissão de Título de Especialista 70 

Thiago Filipe Linhares Santos informa que não dispõe de processo para deferimento. 5. 71 

DIRETORIA: 5.1 REUNIÃO DE TESOUREIRAS: A Conselheira Tesoureira Nelma Silva 72 

informa ao Plenário que a Reunião de Tesoureiras se deu antes da APAF, a saber, no dia 73 

26 de novembro e foi presencial, teve como pauta a prestação de contas 2020, plano 74 

orçamentário para ser aprovado pela APAF, arrecadação anual, e ainda a proposta de 75 

utilizar o superáfit para as despesas do ano atual com a nova CIP, apresentando as 76 

rubricas macros, que foi questionado, mas devidamente elucidado pela equipe do 77 

Federal, e sendo aprovado pelos presentes. Foi apresentado o ponto de arrecadação 78 

anual, sendo avaliada como positiva, mesmo com o contexto da pandemia, deixando 79 

como sugestão a realização de uma reunião on line com o CRP de Goiás que informou 80 

que dispõe boa relação com a categoria incidindo positivamente na arrecadação. O 81 

cenário denota 60% de CR’s que já realizam a cobrança judicial, que este Regional 82 

iniciará neste ano ainda, a sugestão do Federal é a realização de campanhas constantes 83 

de cobrança. O Plenário toma ciência. 5.2 REUNIÃO DE PRESIDENTES: A Conselheira 84 

Presidente informa que ocorreu no dia 26 de novembro de 2021, informa que a reuniões 85 

de presidentes acontecem sistematicamente, e que facilitou as discussões e 86 

alinhamentos para APAF,  foram organizados os pontos, identificando quais eram os 87 



 

 

pontos mais importantes, em ordem de priorização, foi realizada ainda, o momento 88 

afeto com a  entrega de um presente e bem como os informes referentes aos PL’s 89 

relacionando o andamento de cada um. O Plenário toma ciência. 5.3 APAF NOVEMBRO 90 

2021: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa ao Plenário que estavam 91 

elencadas 40 pautas e foram discutidas 17 pautas. Foi discutido ainda os integrantes de 92 

GT, o MA foi inserido em mais 03 GT’s- Inscrição Suplementar, Atendimento ético a 93 

pessoas surdas e ainda Constelação Familiar. Avalia como participação positiva, e que 94 

seja possível a realização do COREP presencial, bem como o CNP, que dependendo do 95 

contexto a época deverá ser avaliado, em caso de suspensão das ações em função do 96 

aumento dos casos de Covid, será on-line. Sobre a Psicoterapia, não tivemos 97 

encaminhamentos, foi solicitado uma reunião para alinhamento de ações para a 98 

construção da Resolução. Citou que a pauta mais complexa foi referente a GT nova CIP: 99 

Resolução Porta-CIP em braile. Como encaminhamento, a Coordenação Geral deverá 100 

convidar a Losiley Alves Pinheiro para facilitar a relação com o Federal. O Plenário toma 101 

ciência 5.4 TERMO DE PARCERIA COM AABB: A Conselheira Presidente Rosana de 102 

Figueiredo informa que recebemos uma proposta de parceria com a AABB com a 103 

porcentagem de taxa de adesão em 50% de desconto para psicólogas, bem como a 104 

mensalidade no valor de R$ 125,00, cita que a Coordenadora da AABB é a Psicóloga 105 

Juliana Aragão. O Plenário toma ciência. 5.5 CURSO FORMAÇÃO E APERFEIÇOAMENTO 106 

FUNCIONAL DO CFP: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa ao 107 

Plenário que o CFP iniciou a formação de aperfeiçoamento funcional com o Curso 108 

Implantando LGPD que tivemos como representantes a assessoria jurídica Aline Nesello 109 

e Rodrygo Vera Cruz Assessoria de Comunicação, que aconteceu nos dias 17, 18 e 19 de 110 

novembro ministrado por Jetro Coutinho Auditor Fiscal do TCU na área de controle 111 

externo, pela empresa Alpha. Ficou como encaminhamento a realização de um 112 

treinamento aos demais servidores, bem como os concursados que serão admitidos no 113 

ano que vem, devendo ser agendado para o mês de fevereiro. O Plenário toma ciência. 114 

5.6 DOCUMENTOS REFERENTES AO DIREITO DA PESSOA IDOSA: MAPEAMENTO E LEI 115 

DE REGULAMENTAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DA PESSOA IDOSA: A Conselheira 116 

Presidente Rosana de Figueiredo informa ao Plenário que integrando o Conselho 117 

Municipal do Idoso recebeu recentemente os arquivos de mapeamento e lei de 118 

regulamentação do fundo municipal da pessoa idosa, devendo a Coordenação Geral 119 

encaminhar aos Conselheiros do Plenário. O Plenário toma ciência. 5.7 NOVO CANAL DE 120 

COMUNICAÇÃO DA REDE DE DEFENSORES E DEFENSORAS DOS DIREITOS HUMANOS 121 

NO MARANHÃO: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa ao plenário 122 

que compondo ainda o compilado de arquivos, cita o novo canal de comunicação de 123 

defensores dos direitos humanos que dispõe de link para acesso imediato aos grupos de 124 

whatsapp. A deliberação é que sejam encaminhados os arquivos para os conselheiros 125 

do Plenário, garantindo a socialização dos arquivos. O Plenário toma ciência. 5.8 OFÍCIO-126 

CIRCULAR Nº 167/2021/GTEC/CG-CFP E RELATÓRIO COM INFORME SOBRE AS AÇÕES 127 

DA COMISSÃO CONSULTIVA EM AVALIAÇÃO PSICOLÓGICA DO CFP DE JANEIRO A 128 

OUTUBRO DE 2021:  A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa ao plenário 129 

que fora apresentado o Relatório das ações da Comissão Consultiva, devendo ser 130 

compartilhado aos conselheiros o arquivo para leitura e ciência das atividades 131 

realizadas. 5.9 CONVITE DE REPRESENTAÇÃO NA PREMIAÇÃO DO FAPEMA AO 132 



 

 

QUADRO CHAME O PSIQUE: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa ao 133 

Plenário que recebemos um convite da TV Mirante para participar da premiação do 134 

FAPEMA que na categoria Jornalismo estava concorrendo pela premiação. Destaca que 135 

seja indispensável a participação do Conselho e que serão os representantes no evento 136 

no dia 18/11/2021 ás 18:30 a Conselheira Rosana de Figueiredo e o Vice Presidente 137 

Eliandro Araújo 5.10 NOTA CONJUNTA 30 HS DA PSICOLOGIA:  Conselheira Presidente 138 

Rosana de Figueiredo informa ao Plenário que o Conselho Federal de Psicologia estava 139 

encabeçando uma nota conjunta com a assinatura de todos os Regionais para 140 

divulgação e apoio para defesa de aprovação ao PL 1214/2019.  5.11 DIVULGAÇÃO DO 141 

SEMINÁRIO PSICOLOGIA FACE AS EMERGENCIAS SUBJETIVAS NOS CONTEXTOS DE 142 

SAÚDE REALIZADO PELO HU-UFMA E UFMA: A Conselheira Presidente Rosana de 143 

Figueiredo informa ao Plenário que recebemos através da Comissão de Organização do 144 

Seminário a solicitação de divulgação do evento e que seguiu os trâmites descritos na 145 

Resolução 001/2017 que exige o parecer da Comissão de Orientação e Fiscalização que 146 

emitiu favoravelmente a publicação, devendo a Assessoria de Comunicação utilizar as 147 

redes sociais deste Regional para publicação dos cards.  5.12 GRATIFICAÇÃO PARA 148 

ASSISTENTE TÉCNICA DA COE: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa 149 

ao plenário que Amanda de Amorim, fará as atribuições de assistente cartorária, bem 150 

como desenvolver as demandas da COE, devendo responder os assuntos referentes a 151 

COE, elaboração de parecer, relatórios de acompanhamento, devendo agir sob as 152 

normativas de sigilo, conforme descritas no Código de ética do psicólogo. Após a 153 

discussão o Plenário se manifesta aprovando por maioria o oferecimento da 154 

gratificação. 6. TESOURARIA:  6.1 INFORMES: APRESENTAÇÃO DO RELATÓRIO 155 

CONTÁBIL TRIMESTRAL: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo repassa a 156 

palavra a Conselheira Tesoureira Nelma Silva que apresenta ao Plenário sobre a 157 

mudança do sistema para o BRConselhos, que será arquivado na nuvem o que facilitará 158 

as atividades, destaca que este é um passo importante, mas que exigirá o treinamento 159 

dos profissionais para acesso a este novo sistema cadastral e financeiro. O Plenário toma 160 

ciência.  7. ASSESSORIAS: 7.1. COMUNICAÇÃO: A Conselheira Presidente Rosana de 161 

Figueiredo repassa a fala ao Assessor de Comunicação Rodrygo Vera Cruz que informa 162 

sobre o cronograma das publicações respeitando os horários de postagens, destaca a 163 

importância de realização de uma reunião junto a Comissão de Comunicação. A 164 

Conselheira membra da Comissão de Comunicação, Vanessa Silva, solicita o apoio da 165 

Coordenação Geral para agendamento da Reunião urgente.  7.2. JURÍDICA: Não há 166 

relatos para esta reunião. 8.RELATOS DAS COMISSÕES: 8.1.COF:  A Conselheira Ana 167 

Letícia Lima informa que as fiscalizações foram retomadas presencialmente, e que 168 

foram priorizadas como planejado com as fiscalizações junto as PJ’s, informa que 169 

algumas não foram efetivas, visto a dificuldade de encontrar as PJ’s nos endereços 170 

cadastrados, que já foi encaminhado ao setor financeiro para as devidas providências.  171 

O plenário toma ciência 8.2.COE: Não há relatos por já ter ocorrido a pauta ética no 172 

início desta reunião. 8.3.CDH: Não há relatos para esta reunião. 8.4. CREPOP: O 173 

Conselheiro Péricles de Macedo, informa que o Edital 01/2021 está em aberto, com 174 

prazo de finalização até 07 de janeiro de 2021 e que o assessor técnico e a contabilidade 175 

estão trabalhando em conjunto para finalização das demandas solicitadas neste edital. 176 

Informa ainda sobre a Reunião Nacional do CREPOP que ocorrerá no dia 04/12/2021 177 



 

 

(sábado) com programação para o dia todo. Cita que estão abertas as inscrições ao 178 

Seminário Nacional Defesa e resistência da Psicologia nas políticas públicas, que 179 

acontecerá nos dias 09 e 10 de dezembro de 2021, cita a importância de todas as 180 

conselheiras se inscreverem. Avalia a necessidade de alteração de datas para as 181 

reuniões do CREPOP em 2021, estando em apreciação do grupo. Na APAF foram eleitos 182 

02 temas para pesquisa e com construção de referência técnica para o ano de 2022, 183 

sendo: pessoa com deficiente com 22 votos e Serviços escola 11 votos. O plenário toma 184 

ciência. 8.5. Comissões e GT’S: 8.5.1.PSINAED: A Conselheira Vanessa Silva, integrante 185 

do PSINAED informa que está seguindo o planejamento da Comissão e sempre 186 

atendendo as exigências e necessidades, destaca que se faz necessário a visibilidade das 187 

ações que estão sendo realizadas, principalmente referente as cobranças, para que a 188 

Assessoria de Comunicação consiga contemplar as ações seguindo uma sistemática de 189 

postagens. Cita a postura brilhante do Coordenador, que embora com as agendas 190 

cheias, e que algumas ações exijam imediatismo as ações estão acontecendo. Avalia 191 

como positiva as atividades realizadas. Informa ainda que o Dannilo Halabe participará 192 

de uma reunião junto ao CRESS. O Plenário toma ciência. 8.5.2.POT: Não há relatos para 193 

esta reunião. 8.5.3. COMISSÃO DE TRÂNSITO: Não há relatos para esta reunião. 8.5.4. 194 

COMISSÃO DE ESPORTE: A Conselheira Maria Emília informa ao plenário que ocorrerá 195 

a Reunião Ampliada da Comissão de Esporte nos próximos dias 02 e 03 (quinta e sexta 196 

feira) com a presença de coordenadores de IES e professores que lecionam a disciplina 197 

de psicologia do Esporte, devendo ser apresentado os resultados na próxima reunião 198 

plenária. O Plenário toma ciência. 8.5.5. COMISSÃO DE CONCURSO PÚBLICO: A 199 

Conselheira Secretaria Maria Emília informa que saiu o resultado preliminar do concurso 200 

do Conselho, que ainda dispõe de mais 02 etapas referentes ao nível superior, devendo 201 

os profissionais de nível médio e fundamental, já serem convocados, assim que finalizar 202 

o período dos recursos. O Plenário toma ciência. 8.5.6.GT DE PSICOLOGIA HOSPITALAR: 203 

Não há relatos para esta reunião. 8.5.7.GT RELAÇÕES ÉTNICO RACIAIS: Não há relatos 204 

para esta reunião. 8.5.9 COMORG: A Analista Amanda de Amorim informa ao Plenário 205 

que ocorrerá no dia 02/12 o PRÉ-COREP SANTA INÊS, informa que dispõe até o momento 206 

de 22 inscrições e solicita o apoio quanto a divulgação dentro do grupo referentes a 207 

indígenas, negras, trans e pessoas com deficiência. Cita que deverá ser reorganizado os 208 

responsáveis ficando estabelecido, no eixo 1- Ana Letícia Lima, eixo 2- Nelma Silva e eixo 209 

3 – Péricles de Macedo. O Plenário toma ciência. 9. DELIBERAÇÕES INSTITUCIONAIS 9.1 210 

PEDIDO DE LICENÇA DA CONSELHEIRA RAISSA PALHANO: A Conselheira Presidente 211 

Rosana de Figueiredo informa ao plenário sobre a solicitação de licença da Conselheira 212 

Raissa Palhano, pede manifestação dos conselheiros que após a discussão e votação é 213 

aprovado por maioria, estabelecendo como encaminhamento informar a Conselheira 214 

sobre a decisão do plenário estabelecendo o prazo de finalização da licença, verificar a 215 

disponibilidade da Conselheira Kassia Martins assumir a presidência da Comissão de 216 

Direitos Humanos respeitando o art. 52 do Regimento interno que versa que “A 217 

substituição do Conselheiro Efetivo, em suas faltas, licenças e impedimentos, farse-á por 218 

suplente convocado pelo Presidente e designado pelo Plenário, salvo os casos já 219 

previstos neste Regimento.”, caso não tenha a disponibilidade declina formalmente da 220 

vaga devendo ser convocado o próximo na linha de suplência, momento no qual a 221 

Conselheiro Presidente Rosana de Figueiredo encerra a presente reunião e eu, 222 



 

 

Conselheira Secretária Maria Emília Miranda Álvares, lavro a presente ata, que receberá 223 

assinatura digital minha e da Presidente. São Luís, 30 de Novembro de 2021. 224 

 
         
     
Rosana Mendes Éleres de Figueiredo  
 Conselheira Presidente do CRP-MA 

             
        
          Maria Emília Miranda Álvares 
       Conselheira Secretária do CRP-MA 

 


